
“中国企业走出去，要
讲好中国故事。”3月9日，在
湖南代表团举行的第四次全
体会议上，全国人大代表、湖
南华菱钢铁集团有限责任公
司董事长曹慧泉的一席话引
起全体代表的共鸣。

当前中国已深度融入
世界经济。李克强总理在政
府工作报告中指出：2014
年，我国使用外商直接投资
1196亿美元， 居世界首位，
对外直接投资1029亿美元，
引进来和走出去呈并驾齐
驱态势。

曹慧泉的话之所以能引
起共鸣， 是因为中国企业在
“走出去”的过程中，遭遇许
多误解。走出国门后，加强与
外国沟通显得十分紧迫。

走出去讲故事
要传播不要宣传

中国加入WTO之后，
“走出去” 的中国企业开始
迅速增多。“中国走出去‘做
得好’已经是事实。”曹慧泉
说，现在关键是要“讲得好”、
“讲得清”。

曹慧泉所在的华菱集
团是省属国企，以前在海外
的知名度不高，也缺乏走出
去的平台。 作为企业掌门
人，他坦言：“走出去的过程

酸甜苦辣都有，从‘0’到‘1’
这一步的跨越非常艰难。”

“与外国人交流，就要讲
你自己的中国故事、自己的
感受，小至个人家庭，大至
社会故事，中国特色、中国
文化寓于这些故事中讲。”
曹慧泉说，不要动不动就讲
大道理，在国外，宣传这个
词是贬义词，因此我们要的
是传播、沟通，而不是宣传。

讲好中国故事
是每个中国人的事

随着中国改革开放进
一步深入，不仅中国企业开
始大规模走出去，国人出境
人数也大幅增加，2014年我
国出境人数突破1亿。

不管是个人还是企业，
作为一个新手在大量地“走
出去”，进入其他国家市场，
遇到的风险和问题自然都
会增加。

“在发达国家和不发达
国家， 碰到的风险是不同
的。”曹慧泉说，在发达国家，
比如澳大利亚、 美国等，常
见的风险就是涉及国家经
济安全的审查，或政治上的
歧视，以及来自投资目标国
的利益集团的排斥。而在发
展中国家，比如非洲、南美，
更多的可能是政局动荡和

社会不稳定。
“讲好中国故事传播中

国形象，这不仅是国家公共
外交层面的事，也是每个中
国人的义务。” 曹慧泉说，要
用中国故事改善外国公众
对本国的态度，进而影响外
国政府对本国政策的跨国
活动，这不仅是国家层面的
事，还包括学界、企业界和
个人。

讲得好，讲得清
还要行得正

“国家正在实施‘一带一
路’战略，我们要用故事和自
身的行动告诉国际社会，中
国作为全球化的推动者、建
设者，而不是世界秩序的破
坏者。”曹慧泉说。

“我们走出国门，走向世
界，讲好中国故事不能仅是
一种自发，还应该是一种自
觉。”曹慧泉说，走出去，不仅
要讲得好、讲得清，还要行得
正，要展现中国人的良好素
质。

“我20多年来先后到过
60多个国家，其实外界对中
国的评价也不是我们想象
的那么糟糕。” 曹慧泉说，比
如在英国，政界商界对中国
都有很多正面的评价。
■特派记者李国平北京报道
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随着三月的到来，通程电器一年一
度的“奔通程，万人空巷抢空调”大型促
销活动又将启动。

“朋友去年3月买的空调， 价格便
宜，送装也快，听说你们又要做活动了，

提前来看看。”昨日，胡女士前往通
程电器西城旗舰店， 为周末的空调
促销活动做提前踩点。

近几日像胡女士这样提前“踩
价”的消费者不少。自2010年3月通

程电器开展第一届“万人空巷
抢空调”以来，因参与品牌广、
活动力度大、送装等售后服务
及时，三月奔通程买空调便已
成为一种品牌效应。

对于消费者的积极态度，
通程电器副总经理田刚表示认
可，“三月买空调，力度将是全年
之最。而等到夏季购空调，不仅

价格上没优势，货源也紧张。”
为了让消费者提前买到

更实惠的空调，1月份，通程电
器就着手策划这场空调反季
节“抢购风暴”，并做足了“粮
草”准备。通程已向各大厂商
下达总计10万台空调的采购
大单。截至3月2日，10万台空
调已全部到位。

本周五至周日，格力、美的、海
尔、海信、志高、科龙等空调品牌都
将鼎力助阵通程空调大促，届时，将
有一系列特价机型惠卖三湘大众。
如格力预存100就送价值299元苹
果电饭煲， 美的预存100就送落地
扇。单品方面，也将有名牌1.25P冷
暖挂机1599元、大2P冷暖柜机3590
元等多款特供机型任消费者选择。

奔通程，万人空巷买空调

经济信息

2014年11月14日本报“市民问政”
以《电动汽车为何难进百姓家？》关注了
电动汽车在推广中遇到的问题。 在全国
两会上，全国政协委员、湖南省政协副主
席张大方同样关注电动汽车的推广。他
建议，在市场启动初期，可免费发放电动
汽车牌照。

国家还未出台《能源法》

随着工业化、信息化和城镇化的快
速发展，带来了资源紧张、环境污染、气
候变化等突出问题。张大方认为，要解
决好能源环境污染问题，关键要树立全
球能源观，转变能源发展方式。他建议，
将“清洁替代”上升为国家重大能源发
展战略。

“当今世界都非常关注两大主题：
能源与环境。”张大方说，美国从20世纪
60年代便开始推动清洁能源的发展，着
力在核能、氢能、燃料电池等技术上引
领能源科技发展，在煤层气、页岩气开
发技术上取得突破。 德国经过多年努
力，不但可再生能源科技研发取得世界
公认的成就，更提出了到2050年本国电
力供应50%来自可再生能源的目标。但
是，我国在“清洁替代”方面的发展仍存
在诸多问题。

他说，目前国家还未出台《能源法》，
全国没有建立国家统一的大能源规划中
心。 清洁能源行业发展和宏观管理之间
的关系尚未理顺，出现了“地方点菜国家
买单” 现象。 新能源汽车充换服务普及
度、可靠度、竞争度等方面亟待加强。

此外， 光伏建筑一体化建设权责不
清，“清洁替代” 的新能源应用市场还需
进一步培育扶持； 新型城镇化过程中的
清洁能源开发利用和环境保护还需进一
步重视推动；“清洁替代” 中的清洁煤发
展研究深度不够，仍需大力强化。

可免费发放电动汽车牌照

“我国75%的发电是使用原煤，其他
清洁能源占比较低。”张大方表示，为保
护环境， 摆脱能源供应受制于人的被动
局面，必须实施“清洁替代”。

张大方建议，尽快出台《能源法》，建
立和完善“清洁替代”的新能源管理协调
机制；尽快修订《可再生能源法》、《电力
法》 等相关法律法规， 逐步建立有利于
“清洁替代”的能源产业发展、开发利用
的法律法规体系； 大力推广太阳能与建
筑一体化、农村沼气工程、清洁动力公交
系统等清洁能源应用技术， 完善相关有
效激励机制； 鼓励有条件的地区加大海
上风电发展力度；积极开展秸秆发电、垃
圾发电和沼气规模化利用。

在电动汽车推广方面，张大方建议，
进一步明确基础设施建设原则， 防止垄
断。 新建商品房的停车位要配备充电电
源，在公共场所建设充电桩，设置专用停
车位， 对老社区也要制定建设充电设施
的改造计划。公交、环卫、政府用车要率
先实现电动化。特别是在市场启动初期，
可直接免费发放电动汽车牌照。

■特派记者 曾力力 北京报道

电动汽车为何难进百姓家？ 委员关注本报“市民问政”话题

推广电动汽车，可先免费发牌照

建言献策

代表感叹中国企业走出国门面临诸多艰难

“在海外讲好中国故事”

本报3月9日讯 记者今
天从湖南代表团获悉，李江代
表提出建议，完善全国人大和
省级人大、省辖市级人大代表
产生办法，以进一步发挥国家
权力机关的威信和作用。

李江从4个方面提出建
议。一是从既要能代表全体人
民的整体利益又要兼顾各方
面群众的特殊利益出发，合理
确定代表结构。

二是进一步规范代表候
选人的产生程序。 建议各级
人大常委会代表联络选举工
作机构按不少于1∶10的比例
建立代表候选人资源库。建
立由人大常委会牵头， 相关
部门参加的联席会议， 对代
表候选人的纳税、信用、计划
生育等等情况进行审查，防
止不具代表素质或不称职的
人进入代表候选人之列。

三是科学设计选举的具
体办法， 对各界别各方面的
代表实行分类选举。

四是改进代表资格审查
办法， 法律应进一步明确规
定， 人民代表大会代表资格
审查委员会有权对下级人民
代表大会选出的上级人大代
表资格进行审查， 并依法宣
布当选有效或无效； 增加当
选无效的行为类型。

■记者 刘文韬

会场速递

全国人大代表李江：
建议完善人大
代表产生办法

全国政协委员、湖南省政协副主席张大方

全国人大代表、 全国人
大环境与资源保护委员会主
任委员陆浩9日在参加甘肃
代表团审议时说， 土壤污染
防治法列入十二届全国人大
常委会的立法规划， 已启动
了前期工作。

陆浩说，过去在水污染、
大气污染防治方面都有专门
法律，但尚未出台土壤污染防
治法。土壤污染防治法在列入
十二届全国人大常委会立法
规划之后，全国人大环境与资
源保护委员会已着手法律起
草。去年，环资委针对起草进
行了专题调研，已制定立法工
作方案和工作计划。按立法规
划要求在本届内提请全国人
大常委会审议。 ■据新华社

全国人大环资委：
土壤污染防治法
列入立法规划

全国人大代表、
湖南华菱钢铁集团有限责任公司董事长曹慧泉


